

José Ignacio Lanzagorta García

Estudiante del doctorado en Ciencias Sociales en El Colegio de México
Maestro en Antropología Social por la Universidad Iberoamericana

PONENCIA. LUGARES: REFLEXIONES METODOLÓGICAS A PARTIR DE UNA ETNOGRAFÍA DE LA GLORIETA DE INSURGENTES EN LA CIUDAD DE MÉXICO

Abstract

Los lugares urbanos se constituyen a partir de los actores que los designaron como tales (autoridades, arquitectos, empresarios), dotándolos de características materiales y funcionales propias. Sin embargo, estos son apropiados de formas simbólicas y reales, sentando un terreno de interacciones particulares entre diferentes actores y el espacio mismo. A través de un estudio etnográfico de la Glorieta de Insurgentes, una céntrica plaza de la Ciudad de México que es a su vez una ajetreada estación de metro, la ponencia discute los retos metodológicos para el estudio de lugares de acceso público en las ciudades y ofrece las conclusiones sobre esta investigación, donde se revelan las disputas entre grupos vecinales y comerciales en un contexto de gentrificación de la zona y grupos marginales juveniles y del colectivo LGBT. La investigación, que constituyó una tesis de maestría en antropología social, propone una aproximación en tres pistas a los lugares urbanos: como objetos producidos, en sus imaginarios “desde fuera” y en su experiencia “desde adentro”.